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Consultazione del Comitato di Indirizzo  
per il monitoraggio periodico dell’Offerta Formativa 

 
Verbale dell’attività svolta in data 30.11.2023 

 
Il Coordinatore del Comitato di Indirizzo, prof. Riccardo Macchioni, relaziona quanto segue: 

in coerenza con i Processi di Assicurazione della Qualità, i Consigli dei Corsi di Studio triennali 

(Economia Aziendale e Economia e Commercio) e magistrali (Economia e Management 
e Economia, Finanza e Mercati) del Dipartimento di Economia dell’Università degli Studi 

della Campania “Luigi Vanvitelli”, è stata avviata un’attività che si inquadra nell’ambito della 

periodica consultazione delle “parti interessate”, la cui funzione risiede, in via prevalente, 

nel reperimento di ulteriori contributi in merito alle conoscenze e alle competenze richieste 

ai neo-laureati e, dunque, alle conseguenti iniziative da sviluppare in ambito didattico.  

Proprio nell’ottica di stabilire un confronto organico e strutturato con le parti interessate, 

– e stante la necessità di monitorare i singoli percorsi formativi, anche in stretta coerenza 

con la variabilità del contesto di riferimento – è stato organizzato un apposito evento (all. n.1). 

A tal fine, le rappresentanze del Comitato di Indirizzo sono state regolarmente convocate 

e invitate a partecipare attivamente (se del caso, anticipando gli argomenti di discussione), 

prevedendo, qualora fosse stato più agevole e proprio per favorire un’ampia partecipazione, 

anche il collegamento telematico attraverso la piattaforma Microsoft Teams. 

Il giorno 30 novembre 2023, alle ore 10.00, nell’Aula Magna del Dipartimento di Economia 

dell’Università degli Studi della Campania “Luigi Vanvitelli” (corso Gran Priorato di Malta), 

si è riunito il Comitato di Indirizzo, trasversale ai Consigli dei CCdS triennali e magistrali, 

per dar seguito alla fase attuativa dell’Offerta Formativa per l’anno accademico 2023-2024 

e alla fase ricognitiva circa il recepimento dei suggerimenti resi dal Comitato di Indirizzo 

nel corso della precedente consultazione.  

Il predetto incontro è stato intitolato “Competenze e Opportunità nel mercato del lavoro. 

Il Dipartimento di Economia incontra il Comitato di Indirizzo”; esso si è tenuto alla presenza 

del Direttore di Dipartimento, del Coordinatore del Comitato di Indirizzo, dei Presidenti dei 

Consigli di Corsi di Studio (triennali e magistrali), dei docenti del Dipartimento, degli studenti 

e di alcune rappresentanze del Comitato di Indirizzo.  
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Prende la parola per porgere i saluti introduttivi il Direttore del Dipartimento di Economia, 

prof.ssa Maria Antonia Ciocia, la quale ricorda le motivazioni che hanno ispirato la riforma 

dell’Offerta Formativa, da ricondurre alle stringenti esigenze di un aggiornamento continuo, 

alla diffusione di conoscenze più approfondite e all’acquisizione di competenze più avanzate 

nelle singole discipline, così alimentando l’interscambio scientifico tra il mondo universitario 

e gli ambiti professionali di riferimento. 

A seguire, interviene il sottoscritto, in qualità di Coordinatore del Comitato di Indirizzo, 

il quale approfitta per ricordare a tutti i presenti il ruolo imprescindibile dell’organo collegiale 

(sia nella fase progettuale sia durante la fase di aggiornamento dei percorsi formativi), 

preposto a garantire una consultazione strutturale e non episodica con i Consigli di CdS, 

promuovendo i contatti per eventuali tirocini formativi degli studenti presso Aziende ed Enti, 

così da rendere l’organizzazione dei percorsi didattici e l’articolazione dei vari insegnamenti 

massimamente coerente con i profili culturali in uscita, sì da migliorare le potenzialità 

occupazionali dei laureati.  

Tanto premesso, il Coordinatore del Comitato di Indirizzo, prof. Riccardo Macchioni, 

presenta le diverse iniziative avviate per recepire, nell’ambito di corsi e/o seminari dedicati, 

i feedback ricevuti proprio dal Comitato sulla revisionata Offerta Formativa del Dipartimento, 

in occasione della precedente consultazione delle “parti interessate”, tenutasi il 22.12.2022, 

in modalità telematica.  

Brevemente il prof. R. Macchioni ricorda che, all’epoca, i membri del Comitato di Indirizzo 

sono stati invitati a fornire le proprie proposte e spunti di riflessione circa i seguenti punti 

inerenti alla rinnovata Offerta Formativa:  

a) insegnamenti da inserire nei percorsi formativi;   

b) argomenti da valorizzare in insegnamenti già presenti nei percorsi formativi;   

c) conoscenze e competenze (tecniche e comportamentali) da rafforzare nei percorsi 

formativi, considerando il profilo culturale dei nostri studenti;   

d) altre figure professionali che si reputino in linea con gli obiettivi dei prescelti percorsi 

formativi, ove non esplicitamente richiamate nella descrizione degli sbocchi occupazionali 

perseguiti dai suddetti Corsi di Studio.  

Il prof. R. Macchioni informa i presenti sugli esiti della pregressa attività di consultazione, 

che si sono attestati su un tasso di risposta pari al 44% (in dettaglio, n. 12 partecipanti 

hanno fornito riscontri rispetto a una platea di riferimento costituita da n. 27 soggetti). 
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In estrema sintesi, i feedback più ricorrenti hanno suggerito la valorizzazione: 

- delle tematiche di sostenibilità e del processo di digitalizzazione; 

- della formazione di esperienze operative.  

Rispetto a tali “aree di intervento”, il Coordinatore del Comitato, mediante apposite slides, 

presenta le principali iniziative intraprese (articolate per lezioni, seminari e altre attività), 

nell’ambito dei singoli insegnamenti dei Corsi di Laurea triennali e magistrali del Dipartimento, 

oltre alle attività svolte per consolidare le “esperienze operative”, peraltro intimamente 

collegate ai percorsi di stage e tirocinio che pure caratterizzano l’Offerta Formativa.  

Per immediatezza di riscontro, le slides sono allegate al presente verbale (all. 2).  

Il Coordinatore conclude ringraziando i membri del Comitato di Indirizzo per aver accolto 

l’invito ad aderire all’iniziativa in discorso, presentando rapidamente gli ospiti e la struttura 

dell’incontro e introducendo il Presidente del Tribunale di Napoli Nord, dott. Luigi Picardi. 

Il Presidente del Tribunale di Napoli Nord riconosce estremo valore alla sinergia tra 

Università e Istituzioni di un Territorio di per sé complesso e difficile, che possa alimentare 

un reciproco “scambio tra saperi” e creare benessere per la collettività di riferimento.  

Il dott. L. Picardi termina con l’auspicio di un accordo (se del caso, anche da formalizzare), 

utile agli studenti del Dipartimento di Economia per “fare esperienza” presso il Tribunale, 

cioè per “costruire concretamente qualcosa” e per “arricchire la propria professionalità”, 

supportando, al contempo, gli Uffici del Tribunale di Napoli Nord con la propria formazione, 

che risulta complementare rispetto a quella tipicamente giuridica e quantomai necessaria, 

per consentire oggi al Tribunale di adeguarsi all’innovazione che investe le proprie attività.  

Interviene il Presidente della Camera di Commercio di Caserta, dott. Tommaso De Simone, 

che, dopo aver ringraziato il Direttore di Dipartimento per l’ospitalità e il Coordinatore del 

Comitato per la pregevole iniziativa organizzata, porge ai presenti i propri saluti istituzionali. 

Dapprima, fa luce sulle conseguenze che l’innovazione ha avuto sul modello economico, 

fino ad approdare alla c.d. “era della digitalizzazione”, nella quale tutto il Mezzogiorno e, 

dunque, il Territorio campano, ha dovuto fare i conti con la carenza di infrastrutture digitali, 

in proposito illustrando come – in siffatto scenario – ha reagito l’economia locale.  

Tanto argomentato, il Presidente rinvia agli esiti dell’approfondimento condotto da parte 

del Centro Studi della Camera di Commercio di Caserta – Istituto “Guglielmo Tagliacarne”, 

ribadendo ancora una volta l’importanza dell’interazione tra le Istituzioni e l’Università, 

intesa come “mondo di conoscenza” e come “speranza di questo territorio”. 
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A questo punto, i lavori della mattinata procedono con la presentazione dei contributi del 

dott. Giacomo Giusti, in qualità di Coordinatore Analisi Statistiche e Responsabile SI.STA.N 

del Centro Studi della Camera di Commercio di Caserta – Istituto “Guglielmo Tagliacarne”, 

e della dott.ssa Stefania Brancaccio, Vice-Presidente della Coelmo s.p.a. 

Il prof. emerito Vincenzo Maggioni, ordinario di Economia e Gestione delle Imprese, 

modera la discussione, ringraziando per essere stato invitato all’iniziativa e manifestando il 

proprio piacere personale a prendervi parte per “un intreccio di attività, competenze, progetti” 

che, nel tempo, ha portato avanti insieme ad alcuni soggetti presenti al tavolo di lavoro, 

proprio per lo sviluppo del Dipartimento di Economia e per la crescita degli studenti. 

Il dott. G. Giusti avvia discussione prende avvio con la presentazione di un documento 

intitolato “L’Economia della Provincia di Caserta”; dopo aver fornito una sorta di fotografia 

sulla situazione economica generale, il focus è posto sul processo di creazione di valore 

della provincia di Caserta, evidenziando come la provincia ha “recuperato alcune posizioni”. 

Fra le questioni rilevanti, si richiama la necessita di “partizionare” la provincia di Caserta, 

suddividendola in “centri” e in “aree periferiche” da un punto di vista imprenditoriale, 

partendo da qui per affrontare le condizioni del mercato del lavoro e della disoccupazione. 

Il discorso si conclude confidando di poter continuare a ridurre la differenza fra le varie aree 

della provincia di Caserta, anche grazie al contributo dei nuovi laureati della comunità locale.  

A questo punto della giornata, il moderatore, prof. V. Maggioni, presenta e passa la parola 

alla dott.ssa S. Brancaccio, Vice-Presidente della Coelmo s.p.a. e Cavaliere del Lavoro, 

che, nell’affrontare la tematica “La sostenibilità come driver di crescita delle aziende”, 

rivolge un invito all’Università e, più in particolare, agli studenti, a presidiare tali argomenti 

e focalizzarsi sulle “soft skills” per riuscire a supportare in maniera attiva gli imprenditori, 

che sono alla ricerca di tali competenze e professionalità. 

Il prof. V. Maggioni ringrazia il dott. G. Giusti e la dott.ssa S. Brancaccio per i contributi.  

I lavori proseguono con la Tavola Rotonda, condotta dai Presidenti dei Consigli di CCdSS, 

prof. Nicola Moscariello e prof. Antonio Meles, alla quale intervengono i seguenti esponenti 

dell’industria Casertana, nonché professionalità di rilievo nella Gestione delle Risorse Umane:  

il dott. Adolfo Bottazzo, quale di Direttore Generale e Amministratore Unico di I.M.A. s.r.l.,  

il dott. Attilio Pallante, quale Amministratore Delegato del Pastificio Antonio Pallante s.p.a., 

la dott.ssa Sara Leone, Business Developer Manager – Permanent and Professional Staffing, 

Direzione Operativa Tirranica presso Gi Group.  
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Il prof. N. Moscariello ringraziando a sua volta i componenti del Comitato di Indirizzo 

presenti al tavolo, per il privilegio di dialogo e confronto concesso al Dipartimento durante 

l’anno accademico, invita alla riflessione sulla struttura dell’attuale Offerta Formativa, 

con l’obiettivo di individuare gli interventi da porre in essere per “migliorarne la qualità”, 

sia “in termini assoluti”, ossia garantire un’istruzione di livello soddisfacente per gli studenti, 

sia “in termini relativi”, cioè formando laureati di supporto all’economia del Territorio. 

Il prof. A. Meles, dal suo canto, dopo aver ringraziato il Comitato di Indirizzo per il supporto, 

si sofferma sulle complesse relazioni tra il sistema bancario e finanziario, la digitalizzazione 

e la diffusione dei fattori ESG, che hanno animato la recente revisione dell’Offerta Formativa. 

Proseguendo, il prof. A. Meles individua alcune aree di intervento attualmente esistenti, 

ossia dei margini di manovra su cui poter agire per l’efficientamento dell’Offerta Formativa; 

essi includono un aggiornamento dei contenuti degli insegnamenti, soprattutto i tradizionali, 

che può concretizzarsi tramite un opportuno inserimento di argomenti reputati di interesse, 

l’inserimento di nuovi “insegnamenti a scelta libera”, laddove potessero risultare di utilità, 

l’organizzazione di workshop e seminari integrativi, su alcuni temi reputati innovativi oppure 

su risultati delle ricerche dei docenti, che esprimono le nuove frontiere della conoscenza. 

Discorso separato è dedicato alle lauree magistrali, rispetto alle quali, oltre ai percorsi creati, 

è possibile calibrare anche il processo di stesura delle tesi di laurea in maniera più affine 

ai suggerimenti che dovessero emergere dagli esponenti delle Imprese e delle Istituzioni.  

Il dott. A. Bottazzo sottolinea il ruolo del Placement e insiste sulla necessità di creare 

un “circolo virtuoso” per individuare profili intimamente coerenti con le esigenze delle aziende 

e con il nuovo “modello sociale che sta profondamente cambiando”, a ben vedere orientato, 

almeno apparentemente, alla “decrescita felice”. 

Sul punto, la parola va alla dott.ssa S. Leone, che fornisce il suo punto di vista sul tema. 

Rivolgendosi agli studenti, evidenzia la necessità di un solido percorso formativo personale 

e di un percorso di inserimento nelle realtà lavorative volto a un adeguato work-life balance, 

un equilibrio tra i ritmi della vita professionale e il desiderio di soddisfazione personale 

(che, spesso, orienta gli studenti a preferire aziende multinazionali rispetto a realtà locali).  

Il dott. A. Pallante concorda con quanto finora argomentato, sia durante i singoli interventi, 

sia nel corso della presente tavola rotonda, rimarcando, tuttavia, la necessità di conoscenza 

delle lingue e, in particolare, della lingua inglese.  
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In fase di chiusura dei lavori, il prof. N. Moscariello rivolge, a nome di tutta la platea, 

sentiti ringraziamenti ai membri del Comitato di Indirizzo, dapprima, per il fondamentale 

contributo fornito al processo di perfezionamento dell’Offerta Formativa del Dipartimento e, 

poi, per l’impegno assunto a prender parte a future occasioni di incontro, così da dar seguito 

alle direttrici emerse durante il vivace dibattito. 

L’incontro si conclude alle ore 13:30. 

 

Del che è verbale.  

 
 
Capua, 30 novembre 2023   Il Coordinatore del Comitato di Indirizzo 
        prof. Riccardo Macchioni 
 





30 novembre 2023, ore 10.00
Capua, Dipartimento di Economia - Aula Magna 

Competenze e opportunità nel mondo del lavoro 
Il Dipartimento di Economia incontra il Comitato di Indirizzo



Collabora sistematicamente all’attività dei Corsi di Laurea, svolgendo funzioni consultive

 per il miglioramento dell’Offerta Formativa e per un idoneo avvicinamento al mondo del lavoro  

ECONOMIA AZIENDALE

ECONOMIA e COMMERCIO

o Imprenditorialità & Management 

o Amministrazione & Controllo 

ECONOMIA e MANAGEMENT

ECONOMIA, FINANZA e MERCATI

o Start Up, Sviluppo & Valore d’Azienda

o Digital Marketing & Sostenibilità

o Management, Auditing & Reporting

o Economia Circolare & Finanza Sostenibile

o Economia & Finanza Digitale
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Consultazione periodica del Comitato di Indirizzo 

In sintesi, i feedback più ricorrenti hanno suggerito la ‘valorizzazione’:

ü delle tematiche di sostenibilità

ü del processo di digitalizzazione

ü della formazione di esperienze operative

Il Comitato di Indirizzo è stato da ultimo consultato, in via telematica, il 22.12.2022, 

allo scopo di acquisire dei pareri qualificati 

in merito alle conoscenze e alle competenze richieste agli studenti 

e alle conseguenti iniziative da intraprendere sul piano della didattica erogata.

Sono pervenuti riscontri da n. 12 partecipanti rispetto a una platea di n. 27 soggetti, 

con un tasso di risposta pari al 44%.



Le principali iniziative riferite alla SOSTENIBILITÀ
LE

ZI
O

N
I

• Il bilancio di sostenibilità - (Contabilità e Bilancio)
• La responsabilità sociale dell’impresa - (Economia e gestione delle Imprese)
• La politica fiscale europea e l’ambiente - (Politica Economica)
• La Non-financial disclosure: i principi EFRAG ed ISSB - (Comunicazione Economico-Finanziaria)
• La valutazione della finanza etica e sostenibile - (Analisi degli Investimenti)
• L’impresa e l’efficienza energetica - (Economia delle Imprese e delle Istituzioni)
• L’implementazione dei criteri ESG nelle politiche di investimento dei fondi di private equity - 

(Corporate and Investment Banking)

SE
M

IN
A

R
I

• Il Diritto dell’Economia Circolare
• Il contratto di Escrow Account a garanzia degli investimenti in rinnovabili
• Lo spirito dell’economia di domani: tra cura del creato, inclusione ed equità
• La Moda Circolare
• Inquinamento spaziale e Circular Space Economy
• Verso una mobilità più sostenibile

• Sostenibilità economica (2 CFU) - modulo del corso di Ateneo ‘Fondamenti di Sostenibilità’
• Percorsi di sostenibilità, bilancio di sostenibilità e criteri ESG: nuove responsabilità per le imprese? - 

iniziativa svolta con Confindustria Caserta 
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Le principali iniziative riferite alla DIGITALIZZAZIONE
LE

ZI
O

N
I • Il cambiamento organizzativo legato alla trasformazione digitale - (Organizzazione aziendale)

• Cryptoassets e gestione di portafoglio - (Economia degli intermediari finanziari)
• L’impatto dei sistemi digitali sulle pratiche di gestione delle persone - (Gestione delle Risorse Umane)
• Gaming online ed Esport come leva delle strategie di marketing - (Comunicazione e Social Media Marketing)
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• Digital tech workshop startup: fuffa o realtà? 
• La trasformazione digitale: esplorazione e sfruttamento della conoscenza
• L’intelligenza artificiale per il vantaggio competitivo
• La trasmissione mortis causa del patrimonio digitale
• La proposta di regolamento europeo sull’euro digitale
• Sviluppo Sperimentale per un’innovazione sostenibile. Metaverso, Internet of things ed Intelligenza Artificiale

• Executive program «Digital Innovation for Business Transformation»
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Le principali iniziative riferite alla formazione di ESPERIENZE OPERATIVE
SE

M
IN

A
R

I

• Come preparare il Curriculum Vitae
• Excel (base)
• Excel (avanzato)
• Orientamento al lavoro (1/3)
• Orientamento al lavoro (2/3)
• Orientamento al lavoro (3/3)
• Grazie. Le faremo sapere. I colloqui di lavoro nel settore economico – finanziario
• Introduzione all’uso delle banche dati economico-finanziarie

Tirocini e Stages Placement


